

CARLOS JOSE GUTIERREZ
Prof. de la Escuela Libre de Derecho

LA CORTE DE JUSTICIA CENTROAMERICANA



EDICIONES JURICENTRO S. A.



Manuel A. Ventura Jr.

INDICE

Prólogo	Pág. 13
---------------	------------

I Parte

ORIGEN Y CARACTERISTICAS

CAPÍTULO I—Antecedentes de una Institución	27
--	----

1: Las turbulencias de la vida centroamericana en el siglo XIX: guerras internacionales, revoluciones internas; esfuerzos centro americanistas. 2: El inicio del nuevo siglo y la continuación de la antigua política. Guerras y dificultades de 1906 a 1907. 3: La invitación de Theodore Roosevelt y Porfirio Díaz. La reunión de Ministros y el acuerdo de convocatoria. 4: La Conferencia de Washington en noviembre y diciembre de 1907. Tratados y Convenciones aprobadas.

CAPÍTULO II—Nacimiento y estructuración de la Corte de Justicia Centroamericana	31
---	----

1: Una coincidencia de pareceres y su explicación: el ambiente de la época y las Conferencias de La Haya. 2: Los antecedentes directos: la Corte de La Haya y el protocolo Anderson-Gallegos. 3: El proyecto salvadoreño; su transformación por la Comisión Especial de la Conferencia; la reserva guatemalteca y su solución. 4: Principio fundamental y definición de funciones de la Corte de Justicia Centroamericana. 5: Organización; rango de los Magistrados; directorio y forma de elección; prohibiciones a los miembros del Tribunal. Sede y carácter de éste. 6: Jurisdicción; atribuciones; facultad de fijar su competencia; cese de la jurisdicción.

II Parte

ASUNTOS E INTERVENCIONES

CAPÍTULO III—I Período (1908-1913)

Pág.
55

1: La ratificación de los Tratados de Washington. La inauguración y el establecimiento de la Corte. 2: El primer asunto: Gobierno de la República de Honduras contra Gobiernos de las Repúblicas de Guatemala y El Salvador. Antecedentes: la revolución y la protesta nicaragüense. La demanda establecida por telegrama. El auto de fijación del estado de cosas en que debían mantenerse las partes. La contestación de Guatemala y El Salvador. La sentencia: declaración de deberes de los neutrales. Voto Salvado de los Magistrados Madriz y Uclés. 3: El recurso de amparado de Onofre Castillo contra el Gobierno de El Salvador. 4: 1909: La demanda de Pedro Andrés Fornos Díaz contra el Gobierno de la República de Guatemala: libelo de acción y sentencia del Tribunal. Voto salvado de Madriz y Uclés. 5: El nuevo directorio. Cambios de los Magistrados salvadoreño y nicaragüense. Demanda de Laureano Irfas c/ el General José Santos Zelaya. 6: 1910: El terremoto de Cartago y el cambio de residencia del Tribunal. La incorporación del Doctor Paniagua Prado. La moción de éste para que la Corte hiciera gestiones para lograr un armisticio entre las facciones en lucha en Nicaragua. Los intentos conciliatorios de la Corte. Resultados de ellos. 7: Las derivaciones de la revolución nicaragüense para la Corte de Justicia Centroamericana: el asunto de las credenciales del Magistrado Gutiérrez Navas. 8: Un intento de que la Corte conociera sobre la legitimidad de las credenciales del Magistrado por Nicaragua: la demanda de don Salvador Cerda contra el Gobierno de la República de Costa Rica. Resolución dada al caso. 9: El inicio de la publicación de "Anales de la Corte de Justicia Centroamericana". La importancia de esta Revista. 10: En 1912: el segundo intento de la Corte de mediar en las revoluciones nicaragüenses; el nombramiento de una Comisión y el viaje de ésta a Nicaragua; resultado de sus gestiones. La nota del Ministerio de Relaciones Exteriores de El Salvador sobre la intervención norteamericana y la respuesta de la Corte. 11: El final del primer período.

CAPÍTULO IV—II Período (1913-1918)

91

1: La nueva elección de Magistrados. El informe del Presidente saliente y su finalidad primordial; la exaltación del resultado más importante de la Corte. 2: La demanda Felipe Molina Laríos contra el Gobierno de la República de Honduras: acción; dictamen de los Magistrados nombrados para informar sobre el asunto; resolución de la Corte y voto salvado de los Magistrados Oreamuno

Pág.

y Castro Ramírez. Apreciación crítica de ambas resoluciones. 3: El juicio de don Alejandro Bermúdez Núñez contra el Gobierno de la República de Costa Rica: demanda, contestación y sentencia; votos salvados de Medal y Castro Ramírez. Juicio crítico. 4: El Directorio de 1914. 5: Un grupo de centroamericanos demandan la nulidad de la Presidencia de don Alfredo González Flores: acción y forma en que fue resuelta por el Tribunal. 6: Los directorios de 1915 y 1916. El cambio de Secretario de la Corte. 7: Las negociaciones entre Nicaragua y Estados Unidos para la construcción de un canal interoceánico y el establecimiento de una base naval en el Golfo de Fonseca. Los tratados Chamorro-Weitzel y Bryan-Chamorro. Las protestas costarricense y salvadoreña. 8: La demanda del Gobierno de Costa Rica contra el de Nicaragua: libelo de acción; admisión; contestación nicaragüense; fallo; resolución de mayoría y voto salvado. Apreciación crítica. 9: Las protestas salvadoreñas contra el Tratado Bryan-Chamorro. El juicio de El Salvador contra Nicaragua. Principales incidentes. Sentencia: resolución de mayoría y voto salvado. Apreciación del fallo. 10: Las negativas de Nicaragua a reconocer los fallos sobre el Tratado Bryan-Chamorro. La situación planteada; cambio de notas, comunicación de la Corte a las demás cancillerías centroamericanas. La proposición de convocatoria a una Conferencia centroamericana para conocer el asunto. 11: La denuncia de la Convención creadora de la Corte, por Nicaragua; la propuesta salvadoreña y las gestiones costarricenses. 12: El último año de la Corte. El cambio de Directorio. El plan de reformas. 13: Un conflicto interno. 14: Una consulta a la Cancillería costarricense. El depósito del archivo y las últimas comunicaciones.

CAPÍTULO V—Mirando al Conjunto

150

1. Novedad y amplitud. 2: La realidad de lo actuado. 3: Los defectos de la Corte. 4: Ineficacia de la protección a los individuos. 5: Los juicios entre Estados. 6: El verdadero resultado.

Bibliografía

161